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シティライフNEWS
で検索

全国で注目される施策や課題は、地域で暮らす私たちに
どう影響するのか？身近に起きた出来事やトレンドなど、
幅広い分野のニュースを紹介していきます。ネットでも
さまざまなニュースを紹介しています。

　新型コロナウイルス感染症の支援策が、
春から国や各自治体などで打ち出されてい
る。弊紙7月号で1度取り上げたが、その
後、新たに始まったものも多数。春の時点
では、特別定額給付金や持続化給付金
など、すぐにでも資金を必要とする個人や
事業者に向けた支援が重点的だったが、
数か月が経って一通り体制が整ったため、
各自治体で特色を出した支援も見られる
ようになった。給付金や助成金、公共料金
の免除や猶予といった資金的なもの以外
では、吹田市が事業者向けの支援情報な
どを発信するポータルサイト「すいたエー
ル」を開設している。8月上旬には、金融庁
と全国銀行協会による住宅ローン返済の
減免を検討中との報道も。

　1970年の大阪万博のシンボル「太陽
の塔」が、8月17日、文化庁の登録有形
文化財（建造物）として告示された。今年
3月に開かれた国の文化審議会において、
登録有形文化財にするよう萩生田文部
科学相に答申されており、今回の官報告
示をもって正式決定となる。
　「太陽の塔」は、芸術家・岡本太郎に
よってデザインされた建造物。大阪万博
では、建築家・丹下健三設計の大屋根を
貫くように設置され、テーマ館の地下展
示と空中展示を結ぶシャフトの役割も果
たしていた。
　こうした斬新な造形を、鉄筋コンクリー
ト造や鉄骨造を混用し、さまざまな建設技
術を駆使して実現していることから、登録

基準の「再現することが容易でないもの」
に該当すると評価された。今回の登録に
より、吹田市内の登録有形文化財（建造
物）は9か所・27件となる。
　吹田市在住の女性は「市民にとっては
愛着があるので、登録されたことはとてもう
れしい。間近で見るとすごい迫力なので、
たくさんの人に見てほしいですね」と話した。

「太陽の塔」が
文化庁の登録有形文化財に  

　豊能郡能勢町の能勢酒造は6月18日、
新型コロナウイルス感染症による緊急事
態宣言の影響を受けた農家のイチゴを使
用した「農家応援 大阪いちごサイダー」
の販売を開始した。府では、コロナに影響
を受けた農林漁業者の情報を発信するこ
とで「応援購入」の輪を広げようと、公式
HP内で「大阪産（おおさかもん）エールサ
イト」のページを作成。能勢酒造社長の子
安丈士さんは、サイトで紹介されていた「い
ずみ小川いちご農家」（和泉市）が、体験
摘み取りを中止してイチゴが大量に余っ
たことを知り、サイダーに利用しようと思い
ついた。府の支援を受け、能勢・桜川の名
水で作った「桜川サイダー」とイチゴ果汁
を合わせ、香り豊かで優しい甘さのサイダ

ーが誕生。府で生産された一次産品とそ
の加工品である「大阪産」の認定も受け
た。販売は能勢町観光物産センター、け
やき資料館、けやきの里、JA大阪北部農
産物直売所、ファミリーマート（大阪府内
一部店舗）、近商ストアーL I N K S 
UMEDA、川西阪急、Bistoriche（ビスト
リッシュ）、Makers+cafe、Dear N`s 
k i tchenで購入できるが、売り切れの可
能性があるため事前に確認を。

コロナに負けない！
能勢酒造が大阪産「いちごサイダー」を販売

　新型コロナウイルスの感染拡大を防
ぐため、休業要請で営業自粛を余儀なく
されたり客足が遠のいたりと、中小企業
や個人事業主が深刻な影響を受けてい
る。しかし終息の兆しが見えない不安が
ありながらも、少しずつ再開する動きが
見えている。休業中をどのように乗り越
え、今後のためにどのような対策を立て
ているのだろうか。豊中商工会議所の吉
田哲平さんに話を聞いた。
 
― 全体的な動き

　豊中商工会議所では、緊急事態宣言
が出された4月7日直後から5月までの相
談件数がピークで、4～8月の4カ月間で
昨年度の相談者数に達した。2月の相談
内容は中国からの部品が届かず製品を
納入できないなどで影響を受けた事案が
数多く寄せられた。3月に入ると国内需要
の減少に直面する小売・飲食・サービス・
卸売・観光の業種から資金繰りに関する
相談。4月になると、実質無利息となる融
資・コロナ特別対応といった公的融資の
相談に加え、雇用調整助成金、商工会
議所で対応している小規模事業者持続
化補助金の申込相談が殺到した。5月は
府の「休業要請支援金」、豊中市の「小
規模事業者応援金」と「産業活動助成
金」、6月は府の「休業要請外支援金」、

7月は国の「家賃支援給付金」などの相
談と目まぐるしい動きがあった。4月から7
月までの間に1200件強の相談件数とな
り、前年同期比の3倍以上となった。
 
― 業種ごとの動き

　製造業、建設業では2月頃の中国を主
としたサプライチェーン毀損の影響を受け
た事案が多く、小売・飲食・サービス・卸売・
観光の業種では国内またはインバウンド需
要の減少・消滅による影響を受けている
事案が多かった。小売・飲食・サービスでは、
テイクアウト、オンライン活用の動きが一斉
に起こり、「豊中テイクアウト報道」「緊急
販路開拓支援（ＢＭ ＳＯＳモール）」といっ
たツールの活用を当所では案内した。
 
 ― 取りこぼしの可能性も

　商工会議所に相談に来られる企業や
事業者は、積極的に情報を収集し制度を
利用して今後に向けた対策に取り組んで
いるケースが多い。一方で制度を十分に
活用できず、廃業に追い込まれる事業者
もいることが予想される。吉田さんは「商工
会議所等のサポート機関からの情報が入
ってこなかった方の中には、給付金や補助
金の申請書の書き方はもちろん、どこに相
談していいのかわからず、結果的に給付が

遅れたり、締切に間に合わなかったという
話も聞きます」と言い「ぜひ商工会議所を
お気軽にご利用ください」と強調する。
 
― 試してほしい補助金制度

　商工会議所・商工会が取り扱う「小規模
事業者持続化補助金」は一般型に加え、
コロナ特別対応型が創設された。同補助
金は事業者の販路開拓の取り組みに要す
る経費の一部を補助するもので、コロナ型
では「サプライチェーンの毀損への対応」
「非対面型ビジネスモデルへの転換」「テレ
ワーク環境の整備」の取り組みで、額は
100万円にアップされ、補助率も拡充、事

業開始日の遡及があるなど一般型に比べ
て内容が充実している。「給付金ではない
ので必ずしも貰えるわけではありませんが、し
っかりと計画書を書けば可能性はあります。
また、このように事業計画を出す補助金の
中では簡単な方。不採用になったとしても、
練習として出してみる価値はあると思いま
す」。また、豊中市独自の補助金となる
「豊中市売上アップ応援金」も比較的簡
易に申請ができ、「試してほしい補助金」
としている。

新型コロナウイルス感染症
地元の中小企業や個人事業主への影響
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豊中商工会議所事務局長兼中小企業相談 所長  吉田 哲
平さん「今年度（2021年3月31日まで）の会費が無料となっ
ています。未加入の方はこの機会にぜひご相談ください」

　豊中市は、コロナウイルス感染症の影
響で今年の全国高等学校野球選手権大
会が中止になったことを受け、このかつて
ない事態と向き合う高校球児の声を届け
ようとメッセージを募集。8月19日の締め切
りまでに多数の応募が集まった。
　市が各都道府県高等学校野球連盟加
盟校の硬式野球部員を対象に「今、伝え
たい思い」をテーマに募集したところ、悔し

さや感謝の気持ちをつづったものが寄せら
れた。市民からは球児への温かいエールが
届いた。担当者は「前代未聞の事態に向
き合う高校球児たちの思いを知ってほし
い」と話している。全国の野球部員の思い
と市民のエールは9月1日から市ＨＰで紹介
するほか、メッセージの中から各１つをプレ
ートに刻印し、高校野球発祥の地記念公
園に設置する予定だ。

SOCIAL 高校野球発祥の地・豊中から
球児たちへエールを

　箕面市が今年度の夏休みから長期休
業中の弁当購入システムを開始した。市
内にある14の学童保育室で希望する子
どもを対象に、夏休みや冬休みなど長期
休業期間の平日の昼食に弁当を提供す
る。保護者はパソコンやスマートフォンな
どでウェブ上の専用サイトから登録し、コ
ンビニ払いや銀行振り込みで一定食数
の料金を前払いすると注文できる。1食

当たり税込み400円で、初回は８月3日～
24日までお盆を除く平日に実施。８月中
旬時点で市内の学童に通う児童約
1,600人のおよそ3分の2に当たる約
1,000人が登録している。担当者は「保
護者の方から『負担が減って助かった』な
どの声をいただいているので、引き続き実
施していきたい」と話している。

SOCIAL

SOCIAL CULTURE

箕面市　長期休業中の学童保育で
弁当購入システムを開始

　豊中市は7月、関西電力送配電（大阪
市）と「ICTを活用した見守りシステムの導
入に関する連携協定」を締結した。同社の
見守りサービス「OTTADE!（おったで）」が、
子どもの安全をサポートする。まずは市南
部地域の8小学校区で10月から運用を開
始する。システムは市内の小学校や電柱、
通学路沿いの商店などに設置された基地
局が、端末から出ている電波をキャッチして

位置情報を検出する仕組み。子どものラン
ドセルなどに取り付ける専用端末は、希望
者に無料で配布する。親がアプリやウェブ
上で子どもの位置を確認できる有料サービ
スと、子どもが行方不明になるなど万が一
の場合に位置情報を提供する無料サービ
スがある。来年度に市内全41小学校区に
エリアを拡大、再来年度には高齢者を対
象とした実証実験も予定している。

SOCIAL 位置情報サービスで
子どもの安全見守り

　全国の自治体や企業などのマスコットキ
ャラクターの人気を競う「ゆるキャラグランプ
リ」が、今年で最後を迎える。同イベントは、
2011年に「くまモン」が初代王者となり、ゆ
るvキャラ人気を一気に押し上げた。ラスト
の今回は689体がエントリーし、北摂からは
セッピィ・なす丸くん（摂津市）、いばらき童子
（茨木市）、滝ノ道ゆずる（箕面市）などが参
加。9月25日までインターネット投票を受け

付け、10月に岩手で行われるイベント当日
の決戦投票との合計結果でグランプリを決
定する。公式HPからメールアドレスを登録
すると1日1回投票できるので、地元のゆる
キャラに投票して応援しよ
う。公式ＨＰは「ゆるキャ
ラ」で検索。

EVENT 今年でファイナル「ゆるキャラグランプリ」
地元ゆるキャラを応援しよう

SOCIAL 新型コロナ支援　新たに始まったものなど

昨年の同イベントで6位と好成
績を残した「滝ノ道ゆずる」くん。
ファイナルも期待できそう！

【 飲食店 】 
おばんざいのテイクアウト開始のため
の、チラシ作成、ショーケース、看板照
明の改装にかかる費用など。

【 食品メーカー 】
新商品の情報発信強化のための、HPリ
ニューアル、ECショップ、パンフレット制
作にかかる費用など。

【 学習塾 】
Zoomによる双方向オンライン授業のた
めの、ランディングページ作成、シティラ
イフ等の情報誌掲載にかかる費用など。

小規模事業者
持続化補助金の採択例

【 新たに始まった支援で9月以降も実施しているもの 】 ※空欄は場合によって異なるためHPなどで確認

吹 田 市

豊 中 市

大 阪 府

中小企業庁

国 税 庁

農 水 省

厚 労 省

未就学児の給食費を無償

新型コロナウイルス対策
信用保証料助成金

オンライン面会支援事業実施

道路占用許可基準を緩和

高機能換気設備等の導入支援補助金

家賃支援給付金

「欠損金の繰戻しによる還付」
利用できる法人の範囲を拡大

高収益作物次期作支援交付金

新型コロナウイルス感染症対応
休業支援金・給付金

3～5歳時が利用する保育所や幼稚園などの給食費を月額6千円まで無償

条件を満たす市内中小企業者へ上限20万円を助成

高齢者施設利用者が家族等とオンラインで面会する際に必要なタブレット
端末を無料で確保

沿道飲食店等の路上利用の占用許可基準を緩和

飲食店等を対象に、高機能換気設備等の導入に対して補助金を募集。
ただし環境省補助金の交付決定を受けた事業者のみ

地代・家賃の負担軽減のため、最大で法人600万円、個人300万円を給付

資本金1億円超10億円以下の法人も利用可に

農業従事者向けの支援。すでに第2回まで終了。第3回は随時

休業手当が受けられなかった労働者向け給付金

来年3月末まで

来年3月末まで

11月末まで

9月末まで

来年1月15日まで

大阪いちごサイダー
200ml 150円

（税抜）

【 池田市 】
　有力な説は2つあるといわれています。1
つ目は市に現存する最古の神社「伊居太
（いけだ）神社」からとったもの。同神社は別
名、穴織（あやは）神社ともいわれ、機織りの
技術を広めたという「クレハトリ・アヤハトリ」
伝承のアヤハトリがまつられています。2つ
目は、南北朝時代の乱戦の中、勢力を誇っ
た豪族「池田氏」によるとの説も。

【 箕面市 】
　箕面といえば「箕面大滝」。「日本の滝
100選」としても知られ、毎年のように全国
各地から多くの観光客が訪れるこの滝の

名前がそのまま地名になったという説が有
力です。滝の名前の由来は、滝の表面（＝
面）が、穀物をふるいにかけて殻やゴミを振
り分ける農機具「箕」（み）に似ているから
だとか。「U」の字を逆にしたような形をした
箕は、確かに岸壁から広がって落ちる滝の
様子に似ています。
 
【 豊中市 】
　「豊中」という地名が生まれたのは、
1889（明治2）年4月の地方自治制が敷
かれたことによって5つの村を合併し「豊
中村」となった時のこと。摂津国豊島郡
（せっつのくにてしまぐん）の中央にあった

ため名付けられたと伝えられています。
 
【 吹田市 】
　古代から淀川水上交通の拠点であった
この地は、「行基年譜」の天平13（741）年
記に「次田堀川（すきたのほりかわ）と書か
れていたのが初見と言われています。「次
田」と書いて「すきた」と呼んでいたのが、
「すいた」に変化し、感じも「次」から「吹」に
変化していきました。「水田」と書かれていた
時期もあったようです。

　いかがでしたでしょうか。市名の由来は土
地の歴史に繋がっています。由来の多くは

伝承によるもので、確証のないものがほとん
どですが、もっと深堀りしたら、思わぬ新発見
があるかもしれません。
［ 参考文献 ］
日本歴史地名大系（28‐［2］）大阪府の地名（平凡社）、参考ホ
ームページ：茨木神社HP各自治体公式HP、観光協会HPなど

各市 名前の由来
皆さんは、地元や近隣のまちの名前の由来についてご存じでしょうか。
知っているようで知らない、少し気になる市の名前の由来について調べてみました。

フカボリ調査コラム

COLUMU

摂津国の地図
［出典］国立公文書館デジタルアーカイブ
https://www.digital.archives.go.jp/

採用された方には素敵なプレゼントを進呈

まちの気になるネタ、
編集部が調査します！！

日常に潜む、まちの気になるネタを読者のみな
さんから大募集！どんな小ネタでも構いません。
ドシドシ応募のほど、よろしくお願いします。

下記URLより応募ください。
採用の場合お電話にて連絡
させていただきます。

［ 応募方法 ］


